

Enttäuschungen gebracht; das kam daher, daß sich ganz gegen die Vorschriften des Entdeckers Kranke damit behandeln ließen, die bereits einem sicheren Tode verfallen waren. Seitdem das Tuberkulin von vorsichtigen Ärzten richtig und frühzeitig angewendet wird, werden viele Kranke wieder vollständig gesund.

Eine besondere Form der Tuberkulose ist die der Haut, die „fressende Flechte“ (Lupus) genannt. Auch diese ist, allerdings nur langsam, aber doch häufig heilbar.

Auf wenigen Gebieten der Heilkunde wird leider von gewissenlosen Kurpfuschern so viel verdorben, wie auf dem der Tuberkulose. Statt die Krankheit im Entstehen zu unterdrücken, wird durch falsche Behandlung die Tuberkulose verschleppt und oft genug unheilbar gemacht.

v. Drigalski u. Seebaum: Der Mensch.

81. Wie sich die ansteckenden Krankheiten verbreiten.

Der Körperteil, auf dem krankmachende Keime gewuchert sind, sucht sie wieder auszuschleiden. Seine *A b s o n d e r u n g e n* sind dann ansteckend.

Bei der Diphtherie, der Kehlkopf- und Lungentuberkulose (Kehlkopf- und Lungen-„Schwindsucht“), ferner bei der Genickstarre wuchern die Erreger im Halse und in den Lungen. Sie werden mit dem Auswurf aus dem Munde entfernt, also ausgespuckt. Ähnlich steht es bei Influenza und Lungenentzündung.

Bei Typhus, Ruhr und Cholera sitzen die Keime der Krankheit in dem hauptsächlich erkrankten Darm. Mit den Darmentleerungen, bei Typhus oft auch mit dem Harn, werden zuzeiten große Mengen der Erreger in die Außenwelt abgesetzt. Diese Abgänge sind also das Ansteckende.

Am gefährlichsten für die Verbreitung der ansteckenden Krankheiten ist scheinbar der Schwerkranke. Der muß ja wohl am meisten ansteckend sein. Das ist aber nicht der Fall! Man muß daran denken, daß der Schwerkranke, schon weil er ans Bett gefesselt ist, zum großen Teil unschädlich für die Gesunden gemacht ist. Er kommt nicht mit anderen als mit seinen Pflegern in Berührung. Er wird oft sogar von Fremden ängstlich gemieden und kann sich jedenfalls nicht ohne weiteres unter Gesunde begeben. Ganz anders steht es mit den Leichterkranken, die fast ganz gesund scheinen können, sowie mit den von der Krankheit Genesenen, wenn sie ansteckend geblieben sind. Diese sind zwar selbst an das Gift gewöhnt, gegen